

Zeitschrift: Die Staatsbürgerin : Zeitschrift für politische Frauenbestrebungen
Herausgeber: Verein Aktiver Staatsbürgerinnen
Band: 47 (1991)
Heft: 1

Artikel: Aus den Berner Mühlen : ein Lohngleichheitsgesetz?
Autor: Rutman, Ruth
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-844387>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 18.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Aus den Berner Mühlen: Ein Lohngleichheitsgesetz?

Den Verfassungsartikel zu diesem Thema gibt es seit zehn Jahren, der Expertenbericht dazu ist ebenfalls schon vor geraumer Zeit erschienen, doch seither herrschte von offizieller Berner Seite her 'Funkstille' zum Thema Lohngleichheit. Es brauchte einige energische Vorstöße von Parlamentarierinnenseite, bis der Bundesrat zu diesem Thema einen Gesetzesvorschlag vorlegte. Am 18. Jan. 1991 war es – endlich – soweit. Ist der Bundesrat aber mit diesem Vorschlag auf die Forderungen der Frauen eingegangen?

Ja, lautet die Antwort auf diese Frage. Es geht ja grundsätzlich darum, dass Lohnungleichheiten zwischen Männern und Frauen, welche in vielen Berufen und Branchen noch bis zu 30 Prozent betragen, endlich ein gesetzlicher Riegel vorgeschoben werden kann. Die wichtigsten Vorschläge des Bundesrates, um hier Gerechtigkeit walten zu lassen, sind schnell aufgezählt:

Umkehr der Beweislast: Sicher die wichtigste Neuerung. Der/die Arbeitgeber/in wird in Zukunft zu beweisen haben, dass die Arbeitnehmerin lohnmäßig nicht diskriminiert wird. Bisher lag die Beweislast bei der Klägerin.

Verbandsklagerecht: Die Berufs- und Frauenorganisationen sind in Zukunft, so sieht es das Gesetz vor, direkt klageberechtigt; eine Organisation kann also eine Klage im Namen einer Frau führen.

Vermittlungsstellen: Streitigkeiten betreffend Lohndiskriminierungen können aussergerichtlich bei (neu einzurichtenden oder zu bezeichnenden) kantonalen

Schlichtungsstellen beigelegt werden.

Neben weiteren Neuerungen, die der Bundesrat ebenfalls vorschlägt, gibt es aber auch wichtige Punkte, die er nur provisorisch in den Vernehmlassungsentwurf aufgenommen hat: Diskriminierungsverbot und Kündigungsschutz (obwohl genau diese beiden Punkte EG-Konformität bedeuten würden . . .).

Das Gesetz geht jetzt in die Vernehmlassung (Frist Mai 1991). Dazu die Journalistin Toya Maissen in der Basler AZ vom 17.1.91: 'Wie es mit der Frauenfreundlichkeit in Politik und Wirtschaft steht, wird sich spätestens nach Ablauf der Vernehmlassungsfrist erweisen. Wir lassen uns gerne angenehm überraschen, machen uns aber nicht allzu viele Illusionen. Vielleicht ist es für die Sache hilfreich, dass wir in einem Wahljahr stehen.' Dem ist nichts hinzuzufügen.

Ruth Rutman

Kurzbericht gratis

Der Bericht 'Lohngleichheit für Mann und Frau', auf den sich der Bundesrat abstützt, ist in einer 50seitigen Kurzfassung erschienen. Er liest sich leicht und gibt einen guten Überblick über die heutige Situation. Besonderes Gewicht wird auf die Massnahmen gelegt; im Anhang ist übersichtlich dargestellt, was zu tun ist und wer dafür in Frage kommt. Beigefügt sind zudem eine Adressliste und Literaturhinweise. Der Bericht kann bei der Eidg. Drucksachen- und Materialzentrale, 3000 Bern, gratis bezogen werden.